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ДАНИЕЛЬЯН САТЕНИК ОГАНЕСОВНА 

 

ПОДРОСТКОВЫЙ КРИЗИС И ХАРАКТЕРИСТИКИ ПОЛОВОГО САМОУТВЕРЖДЕНИЯ 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата психологических наук по специальности 

19․00․03 «Социальная психология» 

Защита состоится 25-го января 2024-го года в 12:00 на заседании специализированного совета по 

психологии 064 Комитет по высшему образованию и науке по присуждению ученых степеней при 

Армянском Государственном Педогогическом Университете им. Х. Абовяна, по адресу: Ереван,0010, 

улица Тиграна Меца, 17.  

 

РЕЗЮМЕ 

Актуальность исследования. Несмотря на многочисленные исследования подросткового 

возраста и подросткового кризиса, многие научные и практические проблемы, связанные с этим 

возрастом, до сих пор не решены. Особенно мало изучены закономерности развития, приводящие к 

кризису, внешние и внутренние факторы, усугубляющие кризис, психолого-педагогические 

мероприятия, способные предупредить, смягчить и преодолеть подростковый кризис и его последствия. 

В исследованиях многочисленных авторов кризис подросткового возраста рассматривается с разных 

сторон. Во многих из них подчеркивается роль полового созревания в возникновении кризиса, но это 

предположение не подвергалось эмпирическому исследованию, в частности, не исследовалась роль 

полового самоутверждения в процессе возникновения подросткового кризиса. С практической точки 

зрения наше исследование актуально в том смысле, что дает возможность лучше понять роль полового 

самоутверждения в период подросткового кризиса, что крайне важно для правильной организации 

подросткового психологического консультирования, психотерапии, воспитания.  

Объектом исследования является подростковый кризис. 

Предметом исследования является роль самоутверждения, в частности полового 

самоутверждения, в возникновении подросткового кризиса. 

Цель исследования выяснить, какую роль играет процесс половой самореализации в период 

возникновения подросткового кризиса. 

Основная гипотеза: предложенная в диссертации, заключается в том, что кризис подросткового 

возраста во многом определяется особенностями процесса самоутверждения, особенно полового 

самоутверждения, трудностями, фрустрацией потребности в самоутверждении. Соответственно, высокая 

фрустрированность потребности в самоутверждении, (особенно половом самоутверждении), обостряет 

подростковый кризис. Также была выдвинута дополнительная гипотеза, согласно которой острое течение 

кризиса в большей степени характеризуется деструктивным самоутверждением. причем деструктивное 

самоутверждение характерно для агрессивного проявления кризиса, а отказ от самоутверждения -для 

пассивного, тревожного проявления. Легкое течение кризиса больше характеризуется конструктивным 

самоутверждением, а среднее течение -как конструктивным, так и деструктивным. 

Задачи исследования: 

5. Изучить теории, научные подходы и концепции, связанные с проявлениями подросткового 

кризиса, особенностями кризиса и полового самоутверждения личности. 

6. Провести экспериментальное изучение проявлений подросткового кризиса, особенностей 

течения, интенсивности и на основании этого классифицировать подростков по особенностям течения 

кризиса. 

7. Провести экспериментальное исследование характеристик самоутверждения подростков, 

уровней полового самоутверждения и фрустрации. 
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8. На основе количественного, качественного и сравнительного анализа результатов 

эмпирического исследования выяснить, влияют ли уровень и особенности самоутверждения подростков, 

полового самоутверждения и фрустрация этих требований на течение подросткового кризиса. 

Научная новизна исследования - в исследовании выделяются ранее недифференцированные 

типы самоутверждения - общее и половое ое. Последнее практически не исследовано и не описано в 

психологии и впервые подвергается детальному теоретическому и эмпирическому исследованию. 

Анализируются возрастные особенности полового самоутверждения. Показано, что самоактуализация в 

подростковом возрасте в большей степени имеет половую направленность. Эмпирически установлено, 

что фрустрация потребности в половом самоутверждении играет важную роль в определении 

особенностей возникновения и течения подросткового кризиса. Выявлено, что подростковый кризис 

проявляется двояко: пассивностью, депрессией, тревожностью и агрессивным поведением. Подростки с 

острым течением кризиса отдают предпочтение деструктивному самоутверждению, с легким течением 

— к конструктивному, у подростков со средним течением деструктивный и конструктивный стили 

самоутверждения практически равны. 

Теоретическая значимость исследования. Результаты исследования обогащают представление о 

факторах, способствующих возникновению и обострению подросткового кризиса, показывая, что 

особенности самоутверждения, в частности полового самоутверждения, влияют на течение кризиса. С 

другой стороны, подростки с разной степенью кризиса самоутверждаются в разных стилях: 

конструктивное самоутверждение характерно для легкого течения, деструктивное - для острого течения, 

а при среднем течении обнаруживаются оба стиля.  

Практическая значимость исследования. Результаты исследования могут быть использованы в 

областях психологического консультирования и психотерапии, связанных с подростковыми проблемами, 

в процессе воспитания подростков. Выявленные в ходе исследования факты могут быть использованы на 

занятиях по психологии личности и кризисам развития. 

Структура и обьем диссертации. Диссертация состоит из введения, трех глав, заключения, 

списка литературы (114 наименований) и приложения. Содержит 12 рисунков, 14 диаграмм. Объем 

работы составляет 125 страниц. 

Во введении обоснована актуальность темы, представлены предмет, исследования, степень 

разработанности проблемы, сформулированы цель, гипотеза, задачи исследования, научная новизна, 

теоретическая и практическая значимость работы, представлены методические и теоретические основы, 

методы исследования, положения, выносимые на защиту.  

Первая глава «Кризис подросткового возраста и проблема самоутверждения» посвящена анализу 

подросткового возраста, самоутверждения, социально-психологических подходов к данным проблемам.  

Во второй главе «Трудности полового самоутверждения и кризис подросткового возраста» 

представлена суть и особенности полового самоутверждения, проанализировано влияние 

фрустрированности самоутверждения на разные сферы психики, а также представлены теоретические 

основы исследования в целом и гипотезы в частности.    

В третьей главе «Фрустрация потребности полового самоутверждения и собенности кризиса 

подросткового возраста: эмпирические исследования» представлены цель, задачи, этапы эмпирического 

исследования, детально описаны организация, методологическое обеспечение исследования, представлен 

психологический анализ результатов исследования.  

Работа завершается общими выводами.  

По теме диссертации опубликовано 6 статей. 
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SATENIK H. DANIELYAN 

 

ADOLESCENT CRISIS AND CHARACTERISTICS OF SEXUAL SELF-EXPRESSION  

 

Thesis submitted for the Degree of Candidate of Psychological Sciences in the specialty of 19․00․03 

"Social psychology"․ 

The official (public) defense of the thesis will take place on 25 Jenuary, 2024, at 12:00 PM at the meeting 

of Degree awarding specialized council 064 of The Higher Education and Science Committee of the Republic of 

Armenia at Armenian State Pedagogical University after Khachatur Abovyan (ASPU). 

Adress: RA, Yerevan, 0010, Tigran Mets 17 street.  

 

SUMMARY 

 

The relevance of the research. Despite numerous studies of adolescence and adolescent crisis, many 

scientific and practical problems related to this age have not yet been resolved. Developmental patterns leading 

to crisis, external and internal factors aggravating crisis, psychological-pedagogical measures capable of 

preventing, mitigating and overcoming adolescent crisis and its consequences are especially poorly studied. In 

the studies of many authors, the crisis of adolescence is considered from different sides. In many of them, the 

role of sexual maturation in the emergence of the crisis is emphasized, but this assumption has not been 

subjected to empirical research, in particular, the role of sexual self-expression (self-expression as a 

man/woman) in the process of the emergence of a teenage crisis has not been investigated. From a practical point 

of view, our study is relevant in the sense that it gives an opportunity to understand better the role of sexual self-

expression during the adolescent crisis, which is extremely important for the proper organization of adolescent 

psychotherapy and education.  

The object of the research is the adolescent crisis. 

The subject of the research is the role of self-expression, in particular sexual self-expression, in the 

emergence of adolescent crisis. 

The purpose of the research is to reveal the role of the sexual self-expression during the period of the 

teenage crisis. 

The main hypothesis: it is supposed that the crisis of adolescence is largely determined by the 

peculiarities of the process of self-expression, especially sexual self-expression and the difficulties, frustration of 

the need of self-expression. Accordingly, the higher the frustration of the need for self-expression, the more 

acute is the adolescent crisis. An additional hypothesis was also put forward, according to which the acute course 

of the crisis is characterized to a greater degree of destructive self-expression. Destructive self-expression is 

characteristic of an aggressive manifestation of a crisis, and refusal of self-expression is characteristic of a 

passive, anxious manifestation. The mild course of the crisis is more characterized by constructive self-

expression, and both constructive and destructive types of self-expression characterize the medium course. 

Research objectives: 

1. To study the theories, scientific approaches and concepts related to the manifestations of the adolescent 

crisis, the features of the crisis and the sexual self-expression. 

2. To conduct an experimental study of the manifestations of the adolescent crisis, the features of the 

course, the intensity, and based on this, to classify teenagers according to the features of the course of the crisis. 

3. Conduct an experimental study of the characteristics of adolescent self-expression, levels of and the 

frustration of the need for sexual self-expression (self-expression as a man/woman). 



22 

4. On the basis of quantitative, qualitative and comparative analysis of the results of empirical research, 

find out how the level and features of self-expression (sexual self-expression) of teenagers, and the frustration of 

these requirements affect the course of teenage crisis. 

The scientific novelty of the research.  

In the study, previously undifferentiated types of self-expression are distinguished – general sexual self-

expression and sexual self-expression (self-expression as a man/woman). The latter has practically not been 

investigated and described in psychology and it is being subjected to detailed theoretical and empirical research 

for the first time. Specific age features of sexual self-expression are analyzed. It is shown that self-actualization 

in adolescence has a sexual orientation (self-actualization as a man/woman). It is empirically established that the 

frustration of the need for sexual self-expression plays an important role in determining the characteristics of the 

emergence and course of the adolescent crisis. It is revealed that the adolescent crisis manifests itself in two 

ways: passivity, depression, anxiety and aggressive behavior. Adolescents with an acute course of crisis prefer 

destructive self-expression, with a mild course — to a constructive one, in teenagers with an average course, the 

destructive and constructive styles of self-expression are practically equal. 

Theoretical significance of the research. The results of the research enrich the understanding of the 

factors contributing to the emergence and exacerbation of the adolescent crisis, showing that the characteristics 

of self-expression, in particular sexual self-expression, influence the course of the crisis. On the other hand, 

teenagers with different degrees of crisis assert, confirm themselves in different styles: constructive self-

expression is characteristic for mild course of the crisis, destructive - for acute course, and in average course 

both styles are found. 

Practical significance of the research. The results of the research can be used in the fields of 

psychotherapy of adolescent problems, in the adolescents’ educational process. The facts revealed during the 

research can be used in subjects on personality psychology and developmental crises. 

Structure of the dissertation. The dissertation consists of an introduction, three chapters, conclusions, a 

bibliography (114 names) and an appendix. The work contains 12 pictures, 14 diagrams. The volume of the work 

is 125 pages. 6 articles are published on the topic of the dissertation. 

In the introduction the actuality of the theme is proved, the object of the research, the contemporary state 

of the problem are presented, the purpose, the hypothesis and the tasks of the research are formulated, the 

sciantific novelty, the theoretical and practical significance, the empirical metods, the theses which are submitted 

for defence are presented.   

The first chapter, «The crisis of adolescence and the problem of self-expression», is devoted to the 

analysis of adolescence, self-expression and socio-psychological approaches to these problems.  

The second chapter, «Difficulties of sexual self-expression and the crisis of adolescence», presents the 

essence and features of sexual self-expression, analyzes the influence of frustrated self-expression on various 

areas of the psyche, and also presents the theoretical bases of the research and of the hypotheses. 

The third chapter, «Sexual self-expression need frustration and the pecularities of the crisis of 

adolescence: empirical research», presents the goal, tasks, stages of empirical research, describes in detail the 

organization and methodological support of the study and presents a psychological analysis of the research 

results.  

The work ends with general conclusions. 

Six articles are published on the subject of the dissertation.  

 

 


